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V dvojezičnem dokumentu zahteve Slovencev Pester načrt delovanja
za razvoj Nediških dolin “ v

«Z zadovoljstvom ugotavljamo, da 
je uprava Gorske skupnosti Nedi
ških dolin formalno priznala obstoj 
slovenske manjšine na območju te
ga komprenzorija in predstavniško 
vlogo organizacij, ki jih je poklicala 
na posvetovanje na temelju določil 
deželnega zakona št. 29/73 in nak
nadnih določil (čl. 7 - 16)», je zapi
sano v skupnem dokumentu, ki so 
nih društev v Beneški Sloveniji v 
slovenščini in v italijanščini pre
ga predstavniki slovenskih kultur- 
dložili odboru Gorske skupnosti na 
sestanku, posvečenem razpravi o 
osnutku razvojnega načrta. Ta do
kument, ki ga je v imenu vseh dru
štev prebral predsednik teritorial
nega odbora Slovenske kulturno- 
gospodarske zveze za videmsko po
krajino prof. Viljem Černo, se ta
kole nadaljuje:

«Soglašamo v bistvu z opravljeno 
analizo odrinjenega in nerazvitega 
položaja, v kateren je komprenzo- 
rij, kakor tudi z diagnozo "razkroja 
družbeno-gospodarske strukture”, 
čeprav pogrešamo sklicevanje na 
jasno in določeno etnično in jezi
kovno identiteto prebivalstva, saj je 
ta podatek bistven, če hočemo načr
tovati in uresničiti razvoj, ki naj ne 
bo vsiljen od zunaj, temveč naj te
melji na krajevni stvarnosti in na 
vseh njenih značilnostih».

V nadaljevanju tega šest gosto 
pisanih strani dolgega dokumenta, 
ki se začenja z zgoraj navedenim 
uvodom, so nanizana vprašanja in 
analize, s katerimi se Beneški Slo
venci mestoma strinjajo, mestoma

pa tudi razhajajo. Seveda je najve
čji poudarek na zahtevi po prizna
nju narodne identitete in sprejemu 
zakonske zaščite, ki vključuje tudi 
posebne ukrepe za razvoj gospo
darstva.

Predsednik TO SKGZ za videm
sko pokrajino prof. Černo je uvo
doma seznanil predsednika Gorske 
skupnosti Giuseppa Chiucha, pod- 
prednika Angela Salvagno, člana od
bora Paola Cudriga in funkcionarja 
arhitekta Valterja Tosolinija s pote
kom sestankov, ki so jih imela dru
štva, in s skupnim stališčem, ki so 
ga opredelila v omenjenem doku
mentu, v katerem so pripombe k pre
dlaganemu razvojnemu načrtu. Ko

je komentiral dokument, je opozoril 
na zahtevo po posebnem zakonu, ki 
naj nam omogoči živeti na tej zem
lji in s kulturno dejavnostjo pri
spevati k razvoju demokracije, za
kaj če bi manjšina umrla, bi z njo 
izginila tudi demokracija, je dejal 
Černo.

V nadaljevanju sestanka so pred
stavniki društev osvetlili dokument 
in ga obogatili s svojimi pogledi. Ta
ko je predsednik kulturnega društva 
Rečan Aldo Klodič, obravnaval pred
vsem kulturna vprašanja. Uvodoma 
je obžaloval, da jih niso povabili na 
pogovor v fazi sestave predlogov. 
Zaradi tega so izdelali načrt, ki bi 
bil prikladen za vse italijanske gor

ske skupnosti, samo za našo Gor
sko skupnost ne, ker ne upošteva 
prisotnosti Slovencev.

«Mi smo skoraj v celoti Slovenci, 
in ker smo kot narod ogroženi, nas 
je potrebno zaščititi», je dejal Aldo 
Klodič. «Postati moramo most s 
Slovenijo in se iz na rob potisnjene 
cone spremeniti v osrednji prostor. 
To bomo postali z odpiranjem slo
venskih šol, s prekinitvijo zapiranja 
sedanjih italijanskih šol, če ni za
dostnega z zakonom določenega 
števila učencev, s podpiranjem krož
kov, ki skrbijo za ohranjanje manj
šine. Nasprotujemo izgradnji osred-

(Nadaljevanje na 3 strani)

Društvo beneških likovnih 
.imetnikov pripravlja za maj 
in junij celo vrsto prireditev. 
V Beneški galeriji v Špe- 
tru Slovenov so odprli razsta 
vo Nine Carnelutti, medtem 
ko so junija na sporedu v 
Špetru Slovenov razstava 
umetniškega obrtništva, med
narodna grafična razstava 
ter četrti mednarodni likovni 
ex-tempore (11. in 12. ter 
18. in 19. junija) na temo: 
Podobe iz Nediških dolin, ki

ELEZIONI : FAR VALERE IL NOSTRO VOTO  
VOLITVE: DOBRO IZKORISTIMO NAŠ GLAS

si &e adfunial 
HOJA VAS ?

Come nelle precedenti ele
zioni i l  N ovi M atajur, pur 
non impegnandosi a soste
nere questo o quel partito , 
avverte l'interesse che rive
stono le prossime elezioni 
politiche e regionali in I ta 
lia, nella Regione e in  sede 
locale.

Già da tempo immemora
bile rimane aperta per g li 
sloveni una questione d i p r i
maria importanza per lo svi
luppo della comunità: quel
la della tutela globale. Nella 
u ltim a legislatura alle pro
poste del PCI, del PSI e del
le organizzazioni della mino-

H le v  v  Č rn e m  vrh u  
z a n im iv  z a  vso  v a s

V saboto 23. aprila so v 
Črnem vrhu inaugurai velik 
štalon-hlev. S pomočjo Con- 
fagrico lto ri, dežele in ašešo- 
rata za km etjis tvo (agricoltu
re) je Angelo Cernet, po ve li
kim trudu in ne malo proble
mu odparut ve lik  hlev, ki bo 
obogatiu km etjis tvo v te li 
gorski vasi. Na inauguracion 
je  paršlo puno parjatelju in 
oblasti.

Nastro je odriezu v imenu 
giunte regional ašesorRenzul- 
li. Potlé so spregovoril aše- 
šor an autorità. Zm is lili so se 
na probleme, ki jih  ima tale 
vas an na kuo bi se jih  mo
glo afrontat: piano di sv ilup
po, 828 in osim ski sporazum. 
Žena od Angela Černeta pa 
se je zm islila  na sacrifice in 
na sodišfacjon ki imajo sada 
ki so zgradil te l ve lik hlev. 
Angelo Cernet je  podčrtu po- 
mien te le  strukture za sojo 
družino in za celo skupnost 
Črnega varha.

Na te lem  velikem  inaugura- 
cionu so bli šindaki bližnjih

občin, med njim i Marinig taz 
Špietra, prešident Gorske 
skupnosti Giuseppe Chiuch, 
deželni ašešor Romano Spe- 
cogna, provincialna konsilirja  
Petricig an Melissa, še puno 
druzih oblasti an cela vas.

ranza, si è aggiunta una pro 
posta d i legge della DC.

Per quanto insufficiente  
noi l ’abbiamo considerata un 
fa tto  nuovo ed importante.

Ci aspettiamo che venga a 
costitu irs i nel nuovo parla
mento una maggioranza ca
pace d i unificare subito le 
varie proposte ed appro
varle f in  dalle prim e battute  
della nuova legislatura.

Dal nuovo consiglio regio
nale ci aspettiamo quelle m i
sure concrete, conveniente
mente dotate d i mezzi, ta li 
da consentire l'avvio d i uno 
sviluppo solido in campo 
economico e sociale.

Perciò a queste elezioni 
siamo m olto interessati ed 
accogliamo alcuni c r ite r i r i 
gorosi perchè non si possa 
pensare che facciamo g li in 
teressi e le ttora li d i questo o 
quel partito , ma esclusiva- 
mente que lli della comunità  
slovena.

Purtroppo sono ancora po
che le possibilità  che degli 
sloveni impegnati della no-

(Continua a pag. 3)

Čeprav Novi Matajur na vo
litvah ne propagira za to ali 
ono stranko, so bližnje vo lit
ve v parlament, v deželni svet 
in v občinske svete velikega 
pomena in predstavljajo p ri
ložnost, da povemo, kakšni so 
naši problemi. Tako bodo te 
volitve spet priložnost, da 
opozorimo na naše primarno 
in dolgo časa odprto vpraša
nje, ki zadeva sprejem global
nega zaščitnega zakona.

V zadnji zakonodajni dobi 
sta osnutke zaščitnega zako
na (poleg manjšinskih orga
nizacij) predstavili komuni
stična (KPI) in socialistična 
(PSI) stranka. Svoj predlog za
kona je predložila tudi krščan
ska demokracija (KD). Čeprav 
je njen predlog pom anjkljiv, 
ga ocenjujemo kot nov in po
memben premik v po litik i te 
stranke.

Od novega parlamenta p ri
čakujemo, da bo sestavil tak
šno večino, ki bo že ob sa
mem začetku svojega dela 
sposobna združiti vse zakon
ske osnutke in odobriti to li
ko zahtevan in pričakovan glo
balni zaščitni zakon, ki bo upo
števal vse Slovence v Ita liji, 
tis te  v Trstu, v Gorici in one

v Beneški S loveniji, Reziji in 
Kanalski dolin i.

Od novega deželnega sve
ta pa pričakujemo, da bo 
sprejel konkretne ukrepe in 
dal na razpolago tudi sredstva 
za trden gospodarski in druž
beni napredek.

Iz vseh teh razlogov nas 
vo litve, ki so pred nami, zelo 
zanimajo. Pri tem nam ne gre, 
to ponavljamo, za vo lilne in-
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se bo zaključil z nagrajeva
njem na praznik Sv. Petra 
in Pavla.

Na občnem zboru društva, 
ki je bil pred nekaj dnevi, 
so soglasno ponovno izvolili 
Giovanija Vogriča za pred
sednika ter določili člane 
upravnega odbora, ki ga se
stavljajo Paolo Petricig, 
Claudia Giannotti, Giovanni 
Carlig, Loretta Bernich, Gui
do De Vora, Carlo Fabbro 
in Paolo Manzini.

RIASSUNTO

L ’associazione a rtis ti della 
Benecia si prepara ad una 
serie d i manifestazioni d ’a r
te e d i artig ianato per l'im 
minente stagione artis tica  d i 
S. P ietro al Natisone.

In  giugno (sabato e dome
nica 11, 12, 18 e 19 con ora
rio  9-12 e 15-19) sarà avvia
ta la quarta ex-tempore in 
ternazionale d i p ittu ra  «Im 
magini delle V a lli del N a ti
sone», che si concluderà con 
la premiazione per la festa 
d i S. Pietro e Paolo.

Presto saranno d iffu s i i

(Continua a pag. 3)

Delegacija Tolmina 
obiskala Čedad

Predsednik skupščine ob
čine Tolmin Marjan Rozman 
je uradno obiskal Čedad. 
Spremljala sta ga predsed
nik izvršnega sveta Tone

i l  im a . MOJA VAS?

S. PIETRO AL NATISONE

Determinante la realizzazione del piano 
di occupazione industriale ed artigianale

L’occupazione è stata e rimane 
tuttora uno dei temi posti al centro 
dell'in iziativa della amministrazio
ne comunale; ciò perchè si ritiene 
indispensabile un deciso incremen
to dei posti di lavoro in loco co
me base e premessa del ripopola
mento e del complessivo sviluppo 
socio-economico della comunità.

Occupazione non vuol certo dire 
soltanto e semplicemente industria
lizzazione, ma è pur vero che l’in
sediamento industriale ha, in par
ticolare in realtà come la nostra, 
un peso prevalente nel risanamen
to economico e nella determinazio

ne della forza lavoro produttiva.
Non va dimenticato inoltre l’in 

flusso che indirettamente l’ industria 
provoca in tutti gli altri settori: sv i
luppo dell’artigianato indotto, po
tenziamento deM'infrastruttura pri
maria e dei servizi (aree di comu
nicazione, acquedotti, energia e let
trica, metano etc.), sviluppo del 
commercio sia diretto che legato ai 
servizi.

L’iniziativa della amministrazione 
si è attuata nell’ottica d i persegui
re tali scopi attraverso la defin i
zione dell’intervento sul territo rio  
e la realizzazione delle opere e la 
concentrazione degli insediamenti.

Non sono mancate a tale riguardo 
d iffico ltà di ostacoli: in particolare 
la mancanza di piani coordinati 
con una visione complessiva del- 
l’ infrastrutturazione del territorio  e 
la resistenza o l'opposizione ai nuo
vi insediamenti hanno non poco 
ostacolato e ritardato gli Interventi.

Il consiglio comunale ha affron
tato in modo aperto e democratico 
i problemi superando le resistenze 
democristiane e le perplessità d iffu 
se nella popolazione; a tale scopo 
sono state realizzate pubbliche as
semblee aperte al contributo di tutti 
( cittadini ed è stato ridefin ito il

Piano di Investimenti produttivi ap
provando una variante che con la 
nuova collocazione delle aree con
sente da un lato la possibilità di 
espansione abitativa alla frazione 
di Azzida e dall'a ltra o ffre  agli a rti
giani concrete possibilità di inse
diamento su terreni di proprietà. E’ 
stato inoltre varato un piano gene
rale delle fognature che integra il 
PIP nella rete comunale dei servizi 
evitando gli alti costi e gli spre
chi di un’in frastru ttura parcelliz
zata.

La realizzazione, seppur tardiva, 

(Continua a pag. 3)

Torkar in član komisije za 
mednarodne stike Ciril Kos. 
Na županstvu ga je sprejel 
župan Giuseppe Pascolini s 
člani odbora, načelniki sku
pin v občinsken svetu, pred
sednikom industrijske cone 
prof. Jacoluttijem in pred
sednikom turistične ustano
ve Pausso.

Obisk sodi v okvir tradi
cionalnih stikov med Čeda
dom in Tolminom, ki trajajo 
že dolgo let in ki hočejo biti 
vedno bolj konkretni. S tem 
namenom se bodo čedadski 
možje jeseni v Tolminu po
govarjali, kaj od dogovorje
nega so uresničili.

Gostoljubni predstavniki 
občine Čedad so gostom po
kazali nekaj izmed najpo
membnejših kulturnih spo
menikov, kot so muzej, lon- 
gobardska kapela in keltska 
grobnica.

V pozdravnih nagovorih 
sta tako Pascolini kot Roz
man poudarila pripravlje
nost razvijati prijateljstvo 
ob meji. Menila sta, da jih  
k temu navaja skupna zgo
dovina in tudi skupna ude
ležba v osvobodilnem boju.

Predsednik Rozman je opi
sal njihove napore za raz-

(Nadaljevanje na 3 strani)

Izhaja vsakih 15 dni 
Posamezna številka 400 lir 
NAROČNINA: Letna 6.000 lir 
Za inozemstvo: 8.400 lir 
Poštni tekoči račun za Ita lijo 
Založništvo tržaškega tiska 
Trst 11-5374

Odgovorni urednik: Izidor Predan 
Quindicinale
Za SFRJ - Žiro račun
50101-603-45361 
«ADIT» DZS, 61000 Ljubljana 
Gradišče 10/11 - Telefon 223023

Sped. in abb. post. II gr./70 
Poštnina plačana v gotovini 
OGLASI: mm/st +  IVA 15% 
trgovski 200, legalni 300 
finančno - upravni 250, 
osmrtnice in zahvale 100, 
mali oglasi 100 beseda.
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Abbiamo chiesto ai partiti de
mocratici del Cividalese e Valli 
del Natisone indicazioni sui loro 
programmi per le prossime ele
zioni regionali e politiche. Qui di 
seguito pubblichiamo le dichiara
zioni programmatiche ricevute.

T R I B U N A  ELE
Partito Comunista 

Italiano
Democrazia Mo vimen F

Gli avversari del PCI sostengono 
che il nostro partito non ha una 
proposta numericamente credibile, 
perchè una maggioranza di a lterna
tiva alla DC è oggi ai di sotto del 
50 per cento.

Noi diciamo che prima di tu tto  
le elezioni sono ancora da fare e 
che quindi dobbiamo operare per 
m odificare questi rapporti di forza.

Quali potrebbero essere gli sboc
chi elettorali?

Uno potrebbe essere un'avanzata 
della DC e dei suoi ex-alieati. Que
sto creerebbe le condizioni per r i
fare la maggioranza che si è d is 
solta questa primavera (con l'ingo
vernabilità che diventa regola) o 
(numeri permettendo) per rifare 
maggioranze centriste (senza il 
PSI), cioè un ritorno agli anni '50, 
con tu tte  le conseguenze per gli 
interessati della gente che lavora.

Del resto è questo lo scopo mal- 
celato della DC ed è per questo 
che noi diciam o agli e lettori p ri
ma di tu tto  di non votare DC.

Dal voto può uscire anche una 
sensibile avanzata dei partiti d i s i
nistra e in primo luogo quella del 
PCI. In questo caso l’alternativa 
(cioè una maggioranza senza la 
DC) sarà fa ttib ile  anche sul piano 
numerico.

Allora sarà possibile attuare quel 
programma, di risanamento econo
mico, di sviluppo della società de
mocratica, di consolidamento della 
pace con una forte  spinta per il 
disarmo e la denuclearizzazione, 
che il PCI propone.

Risanamento economico per il 
PCI significa possibilità di occupa
zione e di vita (casa, lavoro, ser
vizi) anche nelle aree deboli come 
la nostra per i giovani e le ragaz
ze, con una funzione nuova ed im

portante della Regione, attualm en
te incapace di ripartire equamente 
le risorse per lo sviluppo e ten
dente a privilegiare chi già trop
po ha.

C’è un grande bisogno di g iusti
zia e di onestà: bisogna tassare i 
grandi patrimoni ed elim inare qu in
di le evasioni fiscali, stroncare il 
commercio della droga e delle ar
mi, battere i poteri occulti, colpire 
la mafia, la crim inalità e le specu
lazioni di ogni genere con i loro 
agganci nelle istituzioni dello stato.

Estendere la democrazia significa 
anche attuare davvero lo stato di 
d iritto .

E qui possiamo parlare anche 
della minoranza slovena: un gover
no di alternativa potrà risolvere 
il problema in modo giusto tenendo 
conto delle varie posizioni espresse 
in merito.

La prima cosa da fare, per chi 
condivide questo sin tetico program
ma è quella di evitare il voto «bian
co» e le inutili dispersioni o voti 
clientelari, che non fanno che fa
vorire la DC ed il suo sistema di 
potere e di governo.

Il PCI ha le carte in regola e 
chiede il voto per concretizzare ve
ramente gli impegni elettorali, tan
to nei suoi aspetti generali di rin
novamento della società, quanto 
di quelli più specific i riguardanti la 
minoranza slovena e lo sviluppo 
delle zone di confine.

Per Camera, Senato e Regione 
sosteniamo dunque il PCI; nei co
muni sosteniamo con il voto e con 
il nostro lavoro le liste civiche, ve
re e proprie formazioni di base di 
alternativa democratica, senza per 
questo approfittarne per ragioni di 
partito (come altri fanno) e co
scienti del contributo che ciascuna 
formazione può dare.

Partito S
Italiano

Per il doppio appuntamento e let
torale di giugno è importante pre
sentare agli e lettori un quadro chia
ro e rea listico della situazione, in 
modo di evitare gli schematismi 
qualunquistici ed i confusionismi 
strumentali.

Innanzitutto va sottolineato che, 
se l'abbinamento delle consultazioni 
polìtiche con quelle amministrative 
consente di risparmiare tempo e 
denaro, è anche necessario consi
derare che i due momenti rich iedo
no riflessioni separate vista la na
tura diversa delle due elezioni: più 
ideologica la prima, .più concreta 
la seconda. L'abbinamento, deciso 
dopo un periodo di tentennamenti 
da parte della DC, o ltre  che per 
motivi di economicità va quindi con
siderato come un riconoscimento 
alla maturità ed all'intelligenza dei 
cittadini.

Per quanto riguarda le politiche, 
vanno chiariti due problemi. Per 
primo è doveroso ricordare che 
quando nacque il governo Fanfani 
il PSI d ichiarò che esso avrebbe 
avuto un com pito lim itato nel tem
po. Anzi, già allora si ventilava la 
necessità di una verifica elettorale 
concomitante con le am m inistrati
ve. Quindi, nessuna incoerenza sot
to questo profilo. Tanto più che la 
situazione non era più sostenibile 
dopo le tensioni provocate dalle d i
chiarazioni neocentristiche della 
DC, il suo rifiu to  di riconoscere una 
funzione innovatrice al polo la ico
socialista e la sua inequivocabile 
velleità di porsi a sostenitrice di 
privilegi (vedi per es. la bocciatura 
dei provvedimenti Formica su agi 
fiscali e tasse ai petrolieri).

Secondo punto è lo sp irito  di su
premazia che spinge il partito di 
maggioranza relativa a porre al PSI 
l'ormai famoso ultimatum: «Dovete 
scegliere subito con chi governe
rete dopo». Per i socialisti il pro
blema si pone in a ltri term ini. Essi 
vogliono seguire un metodo nuovo, 
interamente laico e pragmatico: e la
borare in modo programmatico le 
grandi questioni che assillano l'Ita 
lia moderna e le vie per adottare 
soluzioni utili e possibili, valutare 
i programmi degli a ltri partiti e 
quindi form ulare proposte politiche 
e fa tti di governo. E' comunque evi
dente che nella vita democratica 
del nostro paese, DC e PSI sono 
destinati ad avere rapporti di in
contro e di scontro.

Per quanto concerne le elezioni 
regionali, gli e lettori sapranno cer
tamente riconoscere e premiare il 
lavoro svolto dagli assessori e dai 
consiglieri regionali socialisti; in

particolare per quanto riguarda l’av
vio di importanti riforme legislative 
(legge sull'em igrazione per es.) e 
di impostazione (politica dei fa tto 
ri in campo econom ico-industriale 
per es.).

Sul piano regionale il partito so
cialista si pone quindi come il par
tito  della stabilità, della continuità 
e delle riforme. I principali temi 
della prossima campagna elettorale 
saranno i soliti portati avanti dal 
PSI regionale: attuazione program
matica della legge 828, il riordino 
del mercato del lavoro, il piano per 
la siderurgia, la riforma dell'appara
to regionale nel senso di un mag
giore decentramento e di una mag
giore funzionalità.

Anche nella Slavia Friulana, l'im 
pegno del PSI è stato determ inan
te per quanto si è fatto di nuovo ne
gli ultim i anni. In paricolare, il so
stegno degli am m inistratori socia
listi alle attività economiche ed 
artig ianali sorte nella zona va con
siderato come un segno di fiducia 
nella volontà d i riscatto che anima 
le genti delle Valli.

Pure i problemi cu ltu ra li speci
fic i della Slavia Friulana sono sta
ti a ffrontati con spirito di concre
tezza e di apertura. Un momento 
emblematico, sotto questo profilo, 
è stata la conferenza svoltasi a 
S: Pietro al Natisone nel giugno 
dell'82 con i parlamentari Bruno Le
pre e Loris Fortuna.

I socialisti locali, o ltre che esse
re i promotori di quanto detto so
pra, sono inoltre impegnati nelle 
varie strutture politico-am m inistra
tive delle zone, nelle quali essi cer
cano di in iettare elementi di mo
dernità e di efficienza gestionale: 
USL, zona industriale cividalese, 
amministrazioni comunali, Comuni
tà Montana ...

Queste sono le carte con le qua
li il PSI si presenta agli elettori, 
sperando che il suo impegno e la 
sua linea politica vengano premia
ti, anche in considerazione allo sv i
luppo che il comune di S. Pietro 
al Natisone ha avuto in questi due 
anni, di cui buona parte del merito 
va attribu ito al dinamismo ed impe
gno socialista.

L'ultima considerazione è un 'in
citazione ad evitare i pericoli che 
comportano le schede bianche e la 
dispersione dei voti in liste locali 
che non sono in grado di risolvere 
i gravi problemi del momento e 
contribuiscono all'isolamento parti
colaristico quando le Valli necessi
tano proprio di un maggiore inseri
mento e protagonismo a livello re
gionale, nazionale ed internazionale.

Andiamo ad elezioni non neces
sarie e nel momento peggiore per 
il Paese.

Non necessarie se è vero, co
me ha riconosciuto lo stesso Cra- 
xi che pure le ha volute.

Non ci interessano tanto i m oti
vi particolari per cui un partito 
ha imposto le elezioni al paese co
stringendo il presidente Pertini a 
sciogliere le camere, quanto ci in
teressa il fa tto  che tu tto  ciò ritarda 
inevitabilm ente la soluzione di quei 
problemi aggravandoli, anche in 
confronto agli a ltri paesi, quando 
potevano essere affron ta ti subito 
con l'accordo di legislatura propo
sto dalla DC. Accordo che ancora 
oggi si continua a rifiu tare, quasi 
a volersi lasciare le mani libere 
per il dopo elezioni, per andare al 
governo indifferentem ente con la 
una o con l ’altra parte, quella che 
più conviene.

Non è certo di questa ambiguità 
che ha bisogno il Paese, non è 
certo così che si risolvono i suoi 
problemi: così si creano soltanto 
le basi per perpetuare la ingover
nabilità.

Se questo ci preoccupa per il fu 
turo di tu tto  il Paese, ci preoccupa 
anche per i rifless i che la situa
zione nazionale potrà avere su quel
la regionale dopo le rispettive ele
zioni; e ci preoccupa per una zona 
come la nostra, economicamente 
debole tra le deboli, dissanguata 
da ll’emigrazione, penalizzata dalla 
sua marginalità.

A risolvere i problemi che han
no ben più lontane radici non ser
ve la incertezza di oggi in campo 
nazionale, né tanto meno sarebbe
ro u tili le risse e i campanilismi 
locali di qualsiasi natura.

Il problema essenziale delle Val
li è quello di consolidarne la s tru t
tura demografica, di aprirle ad una 
più completa ed organica rinascita 
in cui i giovani trovino una valida 
ragione per rimanervi con le loro 
nuove fam iglie accanto agli anziani 
rim asti troppo soli per troppo tem 
po.

Questo significa innanzitutto crea
re nuovi posti di lavoro su ffic ien ti 
per tu tti, con un reddito non infe
riore a quello di a ltre zone.

Significa anche sfruttare tu tte  le 
risorse della nostra terra affian
candole ai posti di lavoro industria
li in loco. La ripresa di tu tta  la 
nostra economia dall'agricoltura, 
nei suoi diversi aspetti, all'artig ia-

nato ed al turismo.
Ma questo significa anche svi

luppo di servizi e di in frastru tture, 
dal commercio alla sanità, dall'e
nergia e le ttrica al metano, dai te 
lefoni alla v iabilità, ai trasporti, a 
quanto insomma serve a rendere 
una condizione di v ita accettabile 
nei confronti delle altre.

E questo significa allora ancora 
nuove case per le nuove fam iglie, 
maggiori possib ilità di istruzione 
per i bambini e i giovani come si
gnifica, ed è cosa essenziale, equi
librio nello sviluppo delle diverse 
zone, integrazione tra i diversi set
to ri economici.

Questo, del resto, sono le linee 
del piano di sviluppo della Comu
nità montana e certo, per attuarlo, 
non basteranno i mezzi ordinari di 
sempre.

Ci sono intanto quelli messi a di
sposizione dalla legge n. 828; ci 
saranno quelli della legge speciale 
per le zone di confine, che la DC 
intende portare avanti nel prossimo 
consiglio regionale. A ltr i mezzi po
tranno venire dalla necessaria re
visione del tra tta to  di Osimo, che 
però non può essere una sempli
ce rile ttura, come potranno venire 
dall'accesso della nostra regione 
ai finanziamenti CEE per le regioni 
depresse.

Ma per tu tto  questo anche nella 
nostra campagna elettorale regio
nale ci vorrà chiarezza di posizioni, 
serietà di proposte realizzabili sia 
in term in i di tempo che di modi; ci 
vorrà insomma più attenzione nei 
problemi della gente che agli sche
matism i o interessi di partito.

Questo la DC vuole per le Val
li, come lo vuole per il Paese, pur 
consapevole delle d iffico ltà  che il 
momento presenta in campo nazio
nale ed internazionale.

Ma dobbiamo voler questo se 
vogliamo salvare le valli, e con la 
loro economia salvare e recuperare 
i valori cara tte ristic i e peculiari 
delle tradizioni della nostra gente, 
della sua storia, della sua cultura, 
della sua lingua, che si perdono 
con la diaspora migratoria, come 
possono essere travolte con impo
sizioni da ll’alto di soluzioni obbli
gate.

Questa è una ricchezza di popo
lo, cioè di uomini liberi, che han
no quindi il d iritto  di scegliere co
me hanno il d iritto  di voler tu te 
lare la loro scelta.

Partito Socialista 
Democratico Italiano

Non è facile condensare in po
che righe il programma elettorale 
del P.S.D.I. programma elaborato 
per le prossime elezioni regionali.

Come primo ed irrinunciabile 
punto di partenza i socialdemocra
tic i friu lan i si batteranno per il 
completamento della ricostruzione 
delle zone terrem otate e, secondo
10 sp irito  della 828, per il recupero 
delle zone economicamente depres
se della nostra Regione e della no
stra Provincia.

Ovviamente i programmi non so
no fru tto  di sole elaborazioni teo
riche fa tte  a tavolino ma devono 
soprattutto tener presente le inizia
tive promosse in questi u ltim i an
ni e che realizzate solo in parte, 
per vari m otivi, costitu iscono un im
pegno della massima importanza 
per l ’a ttiv ità  del P.S.D.I. nella pros
sima legislatura.

Mi riferisco, ad esempio, a ll’in i
ziativa d e ll’assessore regionale al 
commercio ed alla cooperazione 
prof. Renato Bertoli che, ha propo
sto l ’istituzione di una nuova Sezio
ne commerciale all'in terno del 
FRIE. Ciò significa che, una volta 
convertita in legge la proposta 
Bertoli, i commercianti potranno ri
correre al fondo di rotazione - che
11 FRIE d istribu irà  - per le in iziative 
economiche ed avere accesso al 
credito agevolato a ll'interesse del 
7%.

Si verrebbe così incontro alla ne
cessità di finanziamento della cate
goria che attualmente ed ingiusta
mente si trova in condizioni di d i
sparità rispetto  ad a ltri settori eco
nomici essendo sprovvista di ade
guati strum enti di credito.

Va ino ltre  sottolineato l'impegno 
che ha caratterizzato il P.S.D.I. a 
favore di un rilancio d e ll’agricoltura 
delle nostre zone.

A questo proposito il P.S.D.I. 
si impegnerà nei prossim i anni, af
finchè l ’agricoltura si possa in te
grare, con una Intelligente azione 
politica, al rilancio del turismo.

Ovviamente non verrà mai meno 
l'impegno del P.S.D.I. affinchè alle 
Valli del Natisone possa essere ri
servato un posto di primo piano per 
quanto riguarda l ’occupazione, fa
cendo sì che non solo i nostri gio
vani possano trovare lavoro nei luo
ghi in cui sono nati ma che anche 
si possa far rientrare le m igliaia di 
vallig iani che, in anni lontani, han
no dovuto abbandonare la loro terra.

La presenza di Ferruccio CLA- 
VORA come indipendente sloveno 
nelle liste del MOVIMENTO FRIULI 
alle prossime consultazioni e letto
rali costitu isce la più interessante 
novità sia nel quadro po litico e 
partitico della Slavia friulana sia 
nell’ambito del movimento che in 
questi ultim i anni ha operato per 
la rinascita sociale, economica e 
culturale di questa terra emargina
ta e destinata, come previsto dai 
vari piani e progetti predisposti a 
livello locale e regionale, ad un u l
teriore degrado e sottosviluppo.

E’ una novità carica di conse
guenze anche per il futuro in quan
to si discosta ed in un certo senso 
si oppone alla logica di non fare 
che, seppure trova nel partito di 
maggioranza relativa il maggiore 
artefice, ha riscontrato anche in 
a ltri partiti un avvallo, se non pro
prio una complicità. Da parte della 
opposizione non si è andati al di là 
di una azione di proposta e di s ti
molo a livello culturale. Essa però, 
non è riuscita a creare una crescita 
della base tale da impensierire, a 
livello politico, coloro che dorm iva
no sugli allori di un consenso crea
to, troppo spesso, sulla base di pau
re e sulla strumentalizzazione della 
fedeltà delle nostre popolazioni a l
io  Stato italiano.

La scelta di questo candidato e di 
questa formazione politica, inoltre, 
rappresenta una novità in quanto è 
emersa da una vasto movimento di 
opinione e da persone di varia estra
zione sociale, culturale, ideologi
ca. Ne fa parte anche quella com 
ponente del mondo cattolico che 
non si è adeguata alla rassegna
zione che ha contraddistinto in que
sti ultim i anni parte della comunità 
cristiana della Slavia. Operai, con
tadini, casalinghe, emigranti, ope
ratori sociali, uomini di cultura e 
di Chiesa, ex emigranti ed ex m i
natori, impiegati ed insegnanti, g io
vani e pensionati si sono ritrovati 
ed hanno dato inizio a questo va
sto movimento di opinione. Questa 
spinta non si esaurirà con la pros
sima scadenza elettorale. Si propo
ne in fatti, di costitu ire in tempi 
brevi un punto di riferim ento es
senziale, se non proprio un'alterna
tiva, nel quadro po litico locale.

Le persone che compongono il 
Comitato, presieduto da Ado Cont, 
noto operatore sociale di Cividale,

provengono da tutte le vallate del
la Slavia friulana e da tu tti i comu
ni del Friuli, dove in questi ultim i 
anni si è sparsa la nostra Comu
nità. Questo fatto, mette in crisi 
la teoria dell’ indissolubilità tra una 
comunità ed il suo territorio. Ri
propone, inoltre, in term ini urgenti 
la revisione di alcuni aspetti anche 
essenziali delle proposte di tutela 
delle nostre popolazioni quali grup
po caratterizzato da una lingua, da 
una storia, da una cultura proprie.

A questo punto ogni partito che 
si rispetti farebbe l’elenco delle 
promesse e dei punti del suo pro
gramma. Di promesse questo com i
tato e questo candidato non ne 
fanno. Stanno però, definendo un 
programma che non sarà il fru tto  
di una imposizione dal di fuori o 
dall'alto, ma il risultato di un d i
battito a partire dalle esigenze più 
concrete ed impellenti della no
stra Comunità.

Ad animare questa ricerca non è 
l'interesse di parte o il prevalere 
di soluzioni prefabbricate, ma la 
convinzione che, nonostante questi 
35 anni di ripetuti tentativi di fiac
care la resistenza e di cancellare 
l'orig inalità delle nostre popolazio
ni, queste conservino ancora la v i
talità e la forza di reazione; è una 
verifica della capacità di opporsi, di 
togliere a quelle forze politiche, 
che finora sono state soltanto ric 
che di promesse, la delega a rap
presentarle e a decidere il futuro 
sulle loro teste. Non è questa una 
reazione qualunquistica, non è una 
preconcetta sfiducia nell’attuale s i
stema partitico ma è l ’espressione 
della volontà che finalmente i pro
blemi della Slavia friulana vengano 
seriamente presi in considerazione.

La scelta del Movimento Friuli 
non crei perplessità di natura sto
rica, culturale e psicologica, o an
che ideologica. Se ve ne fossero po
tranno essere facilmente superate 
se si tiene presente l’attuale qua
dro partitico e la disponibilità di 
questo movimento politico ad ac
cogliere le proposte ed il candida
to che il com itato promotore ha au
tonomamente elaborato e scelto.

Non è questo un punto di arrivo 
ma un punto di partenza che chie
de solo l'appoggio e unità di inten
ti, attraverso il consenso di quanti 
nella Slavia friulana hanno vera
mente a cuore il loro destino.

Politično življenje - Vita politica

L’ A. N . P. I. sul tem a : 
"S ta to  di d iritto  
e poteri occulti,,

Mercoledì 4 maggio nell'aula del
la Facoltà di Ingegneria de ll'Uni
versità di Udine, il dott. Giovanni 
Palombarini, giudice istruttore al 
Tribunale di Padova, noto per aver 
diretto l'indagine istruttoria sull'au
tonomia padovana, ha presentato 
una relazione sul tema: «Stato di 
d iritto  e poteri occulti».

L'oratore presentato dal prof. Mar
cello Riuscetti de ll’Università di 
Udine e da ll’avv. Guido Jesu, ha 
lucidamente analizzato il grave pro
blema del progressivo consolidarsi, 
nel nostro paese, di centri di po
tere occulto in contrasto con quel
li istituzionali ricordando la recente 
vicenda della P2 e le sue connes
sioni economiche, finanziarie e po
litiche internazionali.

Le organizzazioni occulte, come 
pure la mafia e la camorra, sono 
assurte al ruolo di veri e propri 
contropoteri che costitu iscono una 
costante e perniciosa minaccia al
la convivenza civile e democratica.

Al C o m ita to  C entra le  
del PCI
Petricig : risolvere la 
questione slovena

Con un breve intervento il con 
sigliere provinciale Paolo Petricig 
ha posto il problema della m ino
ranza slovena al Comitato centrale 
del PCI riunitosi i giorni scorsi per 
definire il programma elettorale del 
partito.

Petricig ha constatato che la 
maggioranza di governo dissoltasi 
a ll’atto della crisi di governo non 
ha prodotto dal 1979 ad oggi i 
provvedimenti di tutela rivendicati 
dalla minoranza slovena.

Perciò i l  problema della tutela 
degli sloveni va riproposta, ha af
fermato Petricig, nel programma 
elettorale e di governo del PCI e 
quindi agli a ltri partiti.

Questo perchè: primo, va attuata 
la Costituzione; secondo, va data 
risposta agli impegni assunti con 
il tratta to di Osimo; terzo, per 
estendere nella società italiana la 
democrazia attraverso l'attuazione 
dei d iritti delle minoranze, Petricig 
si è anche soffermato sui problemi 
della pace, così importanti soprat
tu tto  per le popolazioni di confine.

A Tolm ino: scambio di 
idee fra PCI e LCS sulle 
questioni econom iche

Per fare il punto sulla collabo- 
razione economica fra le aree con
finarie una delegazione della fe
derazione del PCI di Udine si è re
cata i giorni scorsi a Tolmino, ospi
te della LCS. Nel corso dei lavori, 
è stata compiuta una valutazione 
positiva dei rapporti fra le due o r
ganizzazioni, si è verificata una 
maggiore intesa sulle questioni eco
nomiche e si è fa tto  un passo 
avanti per definire u lteriori forme

di collaborazione e scambio.
Da parte della delegazione del 

PCI, guidata da Carmelo Contin, è 
stato messo in evidenza l'interesse 
del mondo produttivo friulano per 
tutte le possibili forme di scambio, 
compensazione e coproduzione con 
la Slovenia.

Da parte della delegazione della 
LCS, guidata dal segretario Vlado 
Uršič, si è ins is tito  sulla necessità 
di forme di cooperazione a più «al
to livello», il che significa che essi 
puntano sulla costituzione di azien
de miste, dislocate di qua e di là 
dal confine.

Petricig, consigliere provinciale 
del PCI, ha esposto le esigenze di 
sviluppo di tu tto  il territo rio  della 
Slavia friulana. Per ciò che si rife
risce alla legislazione in materia 
di cooperazione economica, da par
te della LCS si è detto che in 
Jugoslavia si sta lavorando per da
re indicazioni più concrete su ll'a t
tuazione del tratta to di Osimo nei 
suoi aspetti economici.

In questo momento hanno la 
massima importanza le realizzazio
ni sulla base degli interessi reci
proci. La federazione del PCI di 
Udine ha ora in programma un in
contro a Lubiana con il vertice 
della LCS. Indubbiamente le que
stioni economiche saranno premi
nenti anche in questa fase dei co l
loqui bilaterali.

Konzul Drago M irošič  
na obisku pri federaciji 
KPI v Vidmu

VIDEM - Generalni konzul SFRJ v 
Trstu Drago M irošič se je pred 
kratkim sestal s predstavniki v i
demske federacije KPI. V središču 
pogovorov je bila možnost razširit
ve gospodarskega in kulturnega so
delovanja med Slovenijo In Furla
nijo - Julijsko krajino. Srečanja so 
se udeležili Renzo Travanut, Renzo 
Pascolat, Carmelo Contin, Mario 
Lizzerò in Paolo Petricig.



Štev. 10 (226) «NOVI MATAJUR» Stran 3

CONSULTAZIONE ALLA C O M U N ITÀ ’ M O N TAN A  
DELLE VALLI DEL NATISO NE

Chiuch : Terremo conto delle 
proposte dei circoli culturali

Cniuch ha ricevuto i rap
presentanti delle associazio
ni cu ltura li slovene per con
sultarle sul Piano di Svilup
po della Comunità Montana 
delle Valli del Natisone.

I c irco li si sono presentati 
con un documento comune, 
al quale si sono aggiunte os
servazioni sc ritte  delle s in 
gole associazioni.

II docum ento comune è 
stato esposto dal prof. Cer
no, presidente dell'Unione 
cultura le economica slovena 
di Cividale. Nella parte in tro 
duttiva il docum ento apprez
za che si siano indicati pun
tualm ente i mali di cui so f
fre la comunità, che sono 
mali gravi sop ra ttu tto  di na
tura economica.

Purtroppo —  dicono i c ir
coli —  non appare chiara la 
causa dei nostri mali e qu in
di le terapie proposte rischia
no di risultare inefficaci. Se
condo le associazioni slove
ne manca nel docum ento una 
vera analisi delle ca ra tte ris ti
che etniche della popolazio
ne: non si dice cioè che è 
maturato nel passato un vero 
e proprio piano di sm antella
mento della comunità slove
na del Friuli, piano che ha 
portato alla situazione a ttua
le: da 20 a 8 mila abitanti 
nelle va lli del Natisone!

Perciò il d iscorso va rivo l
tato: c ’è qui una comunità 
slovena che va salvaguardata 
in tu tte  le sue espressioni,

compresi quindi p rio rita ria 
mente il settore economico e 
quello de ll'assetto  te rrito ria 
le. A ll'in terno di finalità di na
tura politica vanno cercate 
misure rapide ed efficaci, con 
l’utilizzo di risorse regionali, 
ma anche statali.

La collocazione confinaria 
va vista in modo diverso —  
affermano i c irco li —  e non 
già come una palla di piombo, 
ma come elemento utile a 
stabilire relazioni con i paesi 
vicini ed utilizzare gli accordi 
fra Italia e Jugoslavia e fra 
questa e la comunità eu
ropea.

Anche il c irco lo  culturale 
Rečan, pure aderendo al do
cumento comune ha prodot
to un proprio elaborato. Par
tendo dalle stesse premesse 
di Cerno Aldo Clodig a no
me del Rečan ha presentato 
una serie di proposte sulla 
economia, l’ istruzione e la 
cultura. La sollecitazione p rin 
cipale è stata quella de ll'a t
tuazione della legge di tutela 
globale della minoranza s lo 
vena.

Analogamente il Centro 
Studi Nediža ha posto le 
stesse questioni, con una 
sotto lineatura sulla «proget
tualità» delle scelte econom i
che della comunità e con la 
proposta di stab ilire  una quo
ta di 100 m ilioni a ll’anno per 
le a ttiv ità  culturali.

Assieme ai c irco li sloveni, 
rappresentati da Cerno, Clo

dig, Clavora, Crisetig, Ban- 
chig, Canalaz, Petricig, Tere
sa Covaceuszach e Vogrig 
era presente alla consultazio
ne il presidente del c irco lo  
«Jacopo Steliini» Ruttar: que
sti si è lim itato a contestare 
la richiesta della tutela g lo 
bale della minoranza e non 
ha fa tto  proprie proposte nè 
osservazioni.

Per la Comunità Montana 
ha risposto il presidente 
Chiuch. Al posto di m inoran
za slovena egli ha usato il 
term ine «particolarità». Que
sta dovrebbe bastare a far 
partire una non meglio speci
ficata legge speciale per la 
zona di confine. Per gli in 
centivi, niente da fare nono
stante le richieste: alla Re
gione il d iscorso non piace 
e quindi non li vuole e non 
se ne farà niente. Sulla co l
laborazione internazionale 
Chiuch pensa anche che ci 
sia purtroppo poco da fare 
perchè la Jugoslavia ha d if
fico ltà  a recepire i program
mi che le vengono proposti 
ed ha segnalato alcuni esem
pi: il Canin, lo sviluppo del 
Matajur, il ponte su ll’Judrio 
di M olinvecchio e a ltro an
cora.

Chiuch ha invece detto 
che le proposte delle asso
ciazioni cu ltu ra li saranno 
esaminate dalla Comunità 
Montana e che troveranno 
ascolto nella stesura defin i
tiva del piano di sviluppo.

Benečanski kulturni dnevi 1983

Sviluppo uguale coscienza
Anche a commento dei re

centi documenti regionali e 
ocali sullo sviluppo, posso- 
io  essere interessanti alcune 
:onsiderazioni tra tte  dalla se
ie  di conferenze svoltesi a 
3. Pietro al Natisone da gen- 
ia io  a marzo, i « Benecanski 
kulturni dnevi», g iunti al de
cimo anno.

Una prima osservazione è 
quella su ll'im possib ilità  che 
le comunità, dai connotati 
etnici, cu ltu ra li ed economi- 
co-sociali come la Benecia, 
possano aspirare ad una r i
nascita tu tta  guidata dal
l'alto.

Ne deriva la conclusione 
della necessità di impegnare 
a fondo le forze vive di que
sta nostra pur piccola socie
tà, comprendendo fra queste 
forze quelle che sono porta
tric i di problemi generali e 
di natura politica e non solo 
settoria li .tecnici od ego i
stici.

Un problem a po litico  è, per 
definizione, quello della m i
noranza slovena ed esso co
stitu isce  una vera e propria 
spinta in avanti, verso la so
luzione anche dei grossi pro
blemi economici.

Quasi tu tti gli oratori han
no rilevato la questione, in
dividuandovi la m atrice di 
consapevolezza, energia ed 
impegno, base stessa della 
partecipazione.

Perciò quella della tutela 
della minoranza slovena non 
è questione astratta, ma rea
le motivazione per qualsiasi 
richiesta d i sviluppo.

Il secondo problema r i
guarda la capacità delle co

munità locali, che si espri
mono all'esterno attraverso 
le istituzioni, di chiarire il lo
ro rapporto con la questione 
slovena. Questo non come 
sem plice rapporto «diploma
tico» con la Slovenia, ma co
me ricerca di soluzioni con
giunte di problemi econo
mici.

Negare la realtà sul punto 
qualificante della presenza 
della minoranza, fa perdere 
credib ilità , impegno e peso 
contrattua le di fronte agli 
organi del potere ammini
strativo. Perciò qualcuno, co
me Leon, ha espresso seri 
dubbi su ll'e ffe ttiva  funzione 
economica della 828 in que
ste zone.

Si è discusso parecchio 
delle prospettive del tra tta to  
di Osimo, cioè se ed a quali

condizioni potrà essere svi
luppata la collaborazione fra 
le aree confinanti. Non è fa 
cile pensare ad una collabo- 
razione in un clima sterile  o 
strettam ente tecnico ed eco- 
nomistico.

Le cose avranno ragione di 
andare avanti, ovviamente 
nella ricerca degli interessi 
reciproci, quando andrà avan
ti un nuovo sp irito  di fron tie 
ra in cui gli uomini possano 
riconoscersi i tra tti positivi e 
comuni di fondo.

Proprio perchè dalla crisi 
de ll’economia italiana (ma 
anche di tu tte  le altre) non 
si potrà uscire mancando di 
rinnovare la fisionomia della 
società e delle comunità su l
la base di quelli che sono i 
dinamismi ed <i valori oggi 
discrim inanti.

S. PIETRO AL NATISONE

IV ex - tempore 
internazionale di pittura

Sta per partire  i l  IV  ex
tempore internazionale d i 
p ittu ra  «Im m agin i delle Val
l i  del Natisone» che si terrà  
a S. Pietro al Natisone in 
giugno.

L ’associazione a rtis ti della 
Benecia sta assicurandosi a l
cuni p r im i prem i acquisto 
per l'im portan te  in izia tiva  
che vedrà insieme a rtis ti del
le regioni italiane, della Slo
venia e della Carinzia.

La tim bra tura  delle tele

potrà essere effettuata a 
S. Pietro al Natisone presso 
la «Beneška galerija» dalle 
ore 9 alle 12 e dalle 16 a l
le 19 d i sabato e domenica 
11, 12, 18 e 19 giugno.

La premiazione, con le 
autorità  regionali, provincia
l i  e comunali, avverrà i l  25 
giugno alle ore 18.30, presso 
la Beneška galerija.

Possono partecipare anche 
bam bini e ragazzi con una 
sezione speciale loro  dedi
cata.

Predsednik skupščine občine Tolmin Marjan Rozman in čedadski župan 
Giuseppe Pascolini med uradnim srečanjem v Čedadu.

V dvojezičnem 
dokumentu

(Nadaljevanje s 1. strani)

njega kulturnega objekta v Čedadu, 
ampak naj bo le-ta v Špetru. Obno
viti je potrebno prvotna krajevna 
imena, poimenovati šole po doma
činih itd.» je dejal Klodič in pre
dlagal nadaljevanje takšnih posve
tov.

Predsednik kulturnega društva 
Nediža prof. Pavel Petričič je naj
prej povedal, da podpira stališče TO 
SKGZ. Priznal je predsedniku Chiu- 
chu, da so dobro naredili, ker so 
društva povabili na pogovor, hkrati 
pa je obžaloval, da je najbrž pre
pozno, da bi predlog načrta lahko 
popravili. Predložil je nekaj pisme
nih dodatnih predlogov, ki se na
našajo na konkretne možnosti za 
razvoj industrije in kmetijstva.

V zvezi s pripombo, ki jo je pred
sednik društva Steliini, Mario Rut
tar, izrekel na Klodičeve zahteve po 
priznanju slovenske manjšine (Rut
tar je dejal, da nasprotuje učenju 
slovenskega jezika, ampak predlaga 
učenje narečja) je prof. Pavel Petri
čič dejal:

«Zbrali ste 4.000 podpisov proti 
rabi slovenskega jezika. Pripravlje
ni pa ste uveljaviti narečje. Dobro, 
dogovorimo se, da ga pričnejo rabi
ti v šolah».

V pogovor so se vključili tudi dru
gi predstavniki društev. Dr. Ferruc
cio Clavora, direktor SLORI, je o- 
menil možnosti odpiranja novih de
lovnih mest z vlaganjem mešanega 
kapitala. Ceste, ki jih hoče graditi 
gorska skupnost, pa bodo služile do
mačinom, da se bodo vozili na de
lo v Furlanijo, je dejal.

Predsednik Chiuch je odgovoril na 
nekatere pripombe, na druge pa ne. 
Tako se je izognil neposrednemu 
priznanju manjšine in njene zaščite, 
dejal pa je, da bodo otrokom po
sredovali tradicije, če jim bodo za
gotovili možnost obstanka doma. Če 
bodo ostali no svoji zemlji, bodo lah
ko gojili tudi kulturne vrednote. Po
sledica gospodarske nerazvitosti je 
ta, je dejal Chiuch, da manjšina da
nes ne šteje več 20.000 prebival
cev, ampak samo 8.000. Dodal je 
da gospodarske težave, ki se poja
vljajo na eni in na drugi strani me
je, ovirajo gospodarsko sodelova
nje. Povedal je, da so uspeli Ne- 
diškim dolinam zagotoviti Izgradnjo 
24 stanovanj IACP, dosegli so, da 
tudi ob manjšem številu učencev 
ne zapirajo več šol In niti didaktič
nih ravnateljstev in da bodo ob na
klonjenosti vlade sprejeli poseben 
zakon v korist obmejnega področja.

Kakšen naj bi bil ta zakon, tega 
predsednik Gorske skupnosti Giu
seppe Chiuch ni vedel povedati. 
Prav tako ni vedel povedati, kdaj 
ga bodo sprejeli, ali letos ali čez 
20 let. Zato je po besedah Pavla Pe- 
tričiča najbolje sprejeti zaščitni za
kon za manjšino, ki naj vsebuje tu
di ugodnosti gospodarske narave.

Elezioni

(Continuazione dalla 1a pag.)

stra  provincia possano esse
re e le tti negli organi rap
presentativi.

Nonostante questo c i pa
re che una affermazione elet
torale, attraverso le prefe
renze, dei candidati sloveni 
sia un elemento da sostene

re. In  secondo luogo ci pare 
che l'affennazione dei p a r tit i 
che hanno una linea precisa 
e costru ttiva  nei con fron ti 
dei p rinc ipa li prob lem i de
g li sloveni in Ita lia  (tu te la  
globale e sviluppo economi
co) vada vista positivamente.

Volitve

(Nadaljevanje s 1. strani)

terese te ali one stranke, am
pak izključno za interesse 
slovenske narodne skupnosti.

Žal imajo slovenski kandi
dati, to re j t is t i, ki se za Slo
vence javno proglašajo, malo 
možnosti za izvolitev v repre
zentativna telesa. Kljub te 
mu pa je  njihova uveljavitev 
s pomočjo preferenčnih gla
sov možna in velikega pome
na.

Ob tem moramo povedati, 
da bomo pozdravili napredo
vanje tis tih  strank, ki imajo 
v svojih programih točno o- 
predeljeno sta lišče do pogla
v itn ih  vprašanj naše narodne 
skupnosti, kot so zaščitni za
kon in gospodarski napredek.

Delegacija Tolmina

(Nadaljevanje s 1. strani)

vijanje gorskih krajev, ki 
so se, podobno kot pri nas, 
izpraznili zaradi težavnih 
življenjskih razmer. V te va
si hočejo vrniti življenje. Po
krajina namreč ni lepa, če 
je prazna, je rekel Rozman, 
ampak je lepa, če je nase
ljena, kot je bila naseljena 
pred stoletji.

Tako Rozman kot Torkar 
sta poudarila potrebo po 
iskanju stičnih gospodarskih 
točk, zlasti še po razvijanju 
gospodarske kooperacije, pri 
tem pa dejala, da Jugosla
vija nima denarja za razvija
nje smučarskega centra na 
Matajurju, ker jim  izgradnja 
smučarskega središča na Ka
ninu pobira ves denar. Ker 
ne bi hoteli biti zaviralni ele
ment pri razvijanju Mataju
rja, so predlagali, naj Ita lija  
investira denar v izgradnjo 
žičnic na jugoslovanski stra
ni tega hriba.

Med ogledom industrijske 
cone v Čedadu je njen pred
sednik prof. Jacolutti pove
dal, da je od 62o zaposlenih 
delavcev okoli 25o iz Bene
čije. Omenil je izgradnjo 
cestnih povezav proti Tar- 
čentu in proti Krminu, ka
kor tudi načrt za razširitev 
državne ceste proti Stupici. 
Še zlasti pa je poudaril pri
pravljenost industrijske co
ne v Čedadu, da skupno z

industrijsko cono v Špetru 
postane tista prosta co
na, kjer bi lahko prišlo 
do italijansko-jugoslovanske 
z osimskim sporazumom 
predvidene industrijske koo
peracije.

Med obiskom železarskega 
obrata ARMCO, ki sodi v 
multinacionalno družbo, so 
Tolminci izvedeli, da izde
lujejo krogle za mletje rud
nin, ki jih  izvajažo v Jugo
slavijo za rudnike Majdan- 
pek, Bor in Trebča.

Artisti 
della Benecia

(Continuazione dalla 1a pag.)

depliant illu s tra tiv i con l'in 
tento d i ampliare la cerchia 
dei partecipanti dalla Slove
nia, dalla Carinzia e dalle re
g ioni italiane.

D a ll’11 al 19 giugno si terrà  
presso la «Beneška galerija»  
d i S. P ietro una mostra delle 
serigrafie d i N ina Carnelut- 
ti, mentre per S. P ietro si 
organizzerà una grande espo
sizione d i artig ianato a rtis ti
co ( responsabile i l  prof. Pao
lo M anzini), una personale 
da decidere e una im portan
te rassegna internazionale d i 
grafica.

In tan to  l'assemblea del 30 
aprile  ha unanimamente rie
le tto  a presidente Giovanni 
Vogrig ed i l  d ire ttivo  compo
sto da Paolo Petricig ( vice 
presidente), Claudia Gian- 
no tti (segretaria), Giovanni 
Carlig, Loretta Bernich, Gui
do De Vora, Carlo Fabbro e 
Paolo Manzini.

Piano di 
occupazione

(Continuazione dalla 1a pag.)

dei primi lotti di intervento da par
te della Comunità Montana e il po
tenziamento della rete elettrica con
sentono oggi uno sviluppo reale 
di Čemur e agli insediamenti d if
fusi nel territorio  può diventare per
no del rilancio socio-economico di 
tu tte  le Valli del Natisone.

A tale riguardo è indispensabile 
favorire, pur nell'a ttuale d iffic ile  
momento di crisi economica gene
rale, nuovi insediamenti che diano, 
per il mercato in cui i prodotti si 
collocano e per le tecnologie u ti
lizzate, garanzia di reale sviluppo e 
possibilità di lavoro per la nostra 
gente.

La strade da percorrere per rag
giungere il fine della piena rinasci
ta del piano occupazionale, incen
tivata dai piani di intervento della 
CEE e del tra tta to  di Osimo, e la 
utilizzazione organica ed efficace 
dei fondi per lo sviluppo delle aree 
montane terremotate stanziati con 
la legge nazionale per la ricostru
zione n. 828, recentemente appro
vata dal Parlamento. A tale propo
sito è necessario fissare indirizzi e 
priorità di intervento, evitando una 
dispersione di fondi in miriadi dì 
opere non in grado di favorire un 
significativo e consolidato cambia
mento della realtà e del tenore di 
vita locali. Il riconoscimento so
stanziale del polo industriale di 
San Pietro al Natisone da parte 
delia Regione consentirebbe l'in te r
vento diretto del Consorzio per lo 
sviluppo industriale del Friuli orien
tale, operante nella XI zona, crean
do i presupposti normativi per un 
intervento pubblico qualificante.

Per ciò che riguarda il tra tta to  di 
Osimo dobbiamo cogliere in tutta 
la sua importanza l’elemento della 
ridefinizione della zona franca in
dustriale italo-jugoslava con tutte 
le implicazioni positive che per la 
nostra realtà ciò può comportare; 
l'ord ine del giorno di proposta co
munista a favore di una d is tribu
zione della zona mista lungo tutta 
la fascia confinaria approvato dalla 
commissione esteri della Camera è 
in tal senso un elemento di estre
mo interesse.

Sono tu tti questi obiettiv i ed 
orientamenti che se perseguiti coe
rentemente e congiuntamente da 
tutte le forze politiche e con il 
sostegno della popolazione possono 
provocare quel cambiamento quali
tativo in grado di risollevare la 
nostra comunità e p ro s p e tta i un 
futuro più sereno a noi tutti.

Ass. Industria e Artigianato
Comune di S. Pietro al Natisone
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CLASSIFICHE

PROMOZIONE:

PRO CERVIGNANO 44; 
Lucinico, O rcenico Sanvi- 
tese 41; Pasianese 34; Fon
tanafredda 32; Cordenone- 
se 30; Spal Cordovado, 
Centro del Mobile, Cormo- 
nese 28; Azzanese, Edile 
Adriatica 27; Tarcentina 25; 
Valnatisone 24; Ponziana 
20; Pro Tolmezzo 18; I- 
sonzo Turriaco 17.

—  La Pro Cervignano è 
promossa nell’ in terreg io
nale.

2 ' CATEGORIA:

Cussignacco 43; Villanova 
41; Olimpia 36; Audace 33; 
Medegzza 32; Dolegnano, 
Savognese, Reai Udine 29; 
Torreanese, Gaglianese, 
Buttrio  27; Faedese, Fulgor 
Natisone 25; Donatello 20; 
Azzurra 17.

3» CATEGORIA 

classifiche finali:

Girone C: VIRTUS TOL
MEZZO 42; Tavagnàfelet 
41; Artniese 35; Tricesim o 
33; Pro Osoppo 27; A tle ti
ca Buiese 24; Colloredo di 
Montealbano 21; C iseris 
20; Rizzi 19; NimiS 17; Osi 
Tarcento 13; Moruzzo 11, 
Alta Val Torre 10.

— La V irtus Tolmezzo è 
promossa in 2a categoria.

Girone D: STELLA AZZUR
RA 40; Brazzanese 37; L i
nea Zeta 34; Lauzacco 31; 
Aurora Remanzacco 30; 
Camino Cam inetto 27; 
Manzano 21; Pulfero 20; 
Paviese 17; Togliano, Se
renissima, Savorgnanese 
16; S. Gottardo 7.

—  La Stella Azzurra è pro
mossa in 2a categoria.

Dieci anni con i giovani
di Paolo Caffi

IL CALCIO GIOVANILE DELLE VALLI 1973/1983

CALCIO

1° torneo di tennis da tavolo sul Matajur
E ’ da diversi anni, p ra ti

camente da quando si è te
nuto i l  torneo d i calcio d i 
T u rin  vicino Barza (Savo* 
gna), che non si svolgeva a l
cuna a ttiv ità  agonistica in  
zona d i alta montagna. Si è 
così pensato d i riprendere  
questa bella esperienza e 
proporre  ai nostri va llig ian i 
una nuova gara a dimensio
n i ridotte , cioè un torneo d i 
tennis da tavolo: si è svol
to per la p rim a volta a 
Montemaggiore, ne ll’albergo 
Cividale d i Faustino e Pia, i 
g io rn i 23, 24 e 25 aprile.

I l  torneo ad eliminazione 
ha visto presenti o tto  cop
pie provenienti da luoghi d i
versi delle Valli. La fase eli 
m inatoria  si è avuta i l  23 
aprile  alle ore 19 circa. La 
finale, dal p rim o al quarto  
posto, invece si è avuta lu 
nedì 25. I  v in c ito ri del to r
neo sono s ta ti la coppia En
rico Bombaci e Dragogna 
Giuseppe, al secondo posto 
Gosgnach Valentino e Nata- 
lino, al terzo posto Bevilac
qua e Raiz che, rispettiva
mente, hanno vin to  i tro fe i 
o ffe rt i dalla Comunità Mon
tana delle V a lli del Natiso
ne, dalla Banca Popolare d i 
Cividale e dai c irco li spor
t iv i sloveni (ZSSDI). In te 
ressante è stata anche la par

tecipazione d i quattro  cop
pie provenienti da Tolm ino  
e d in to rn i che hanno dato 
prova della loro ab ilità , o 
meglio professionalità, bat
tendo al term ine del torneo 
le quattro  coppie classifica- 
tesi ai p r im i posti del torneo 
M atajur. Anche per loro  ci 
sono state coppe e ricch i 
premi. La serata si è con
clusa con una spaghettata e 
una bicchierata o fferta  dai 
proprie ta ri de ll’albergo.

Questo torneo è stato o r
ganizzato anche per sopperi
re in qualche modo alla ca
renza d i a ttiv ità  sportive, a l
ternative al calcio, nelle no
stre valli. Carenza non dovu
ta alla scarsa volontà o par
tecipazione dei giovani, ma 
per la totale mancanza o 
quasi d i attrezzature e im 
p ian ti sportiv i, soprattu tto  
nei paesi d i montagna: nei 
fondovalle ci sono perlome
no i campi sportiv i. Fino ad 
ora questo vuoto hanno prov
veduto a colm arlo alcuni vo
lonterosi, andrebbe però ga
ran tita  una certa continu ità  
e questa non può esserci se 
basata sid vo lontaria to; do
vrebbero muoversi e dare 
una mano g li E n ti loca li 
( Comunità montana, Comu
n i), se non a ltro  per attuare

i program m i e mantenere le 
promesse elettorali.

G. C.

Po naših dolinah narbuj 
priljubljen šport je nogo
met (calcio) . A je tudi kaj- 
šan, ki rad bi se uveljavu 
s kajšnim drugačnem špor
tom. Napravt tuole pa je 
zlo težkuo: v naših gorah, 
v naših dolinah manjkajo 
strukture, manjkajo prestori. 
Kajšan se pomaga takuo, ki 
more. An takuo, z dobro vo
ljo, njeki mladi ljudje so 
organizal, go na Matajurje, 
pri «Rifugio Cividale», 23, 24 
in 25 obrila, «Torneo di ten
nis da tavolo». Puno ljudi 
je paršlo igrat.

Vdobili so Enrico Bomba
ci in Giuseppe Dracogna (po
kal Gorska skupnost Nedi- 
ških dolin), Valentino Go
sgnach in Natalino (pokql 
Banca popolare-Cividale), Be 
vilacqua in Raiz (pokal Zve
ze slovenskih športnih dru
štev Ita lije ). Zadnji dan so 
paršli igrat njeki puobi iz 
Tolmina, tudi za nje so bli 
pokali in trofeji.

Veselo se je konču tel 
parvi «Tomeo Matajur», ker 
Faustino in Pia, gaspodarij 
rifugia Cividale so ponudli 
vsieman «spaghettato» in 
«bicchierato».

La Valnatisone 1956/57.

LO SPORT

l  Z u ffe rli Mariano, 2 De 
Faccio, 3 Chiabai Giuseppe, 
4 Gujon Guerrino, 5 B irtig  
Fiorenzo, 6 Scrignaro Dino, 
7 M arin ig, 8 S tu lin  Adriano, 
9 Moreale Giorgio, 10 Bait 
Antonino, 11 P inatto Cesare, 
13 Bevilacqua Roberto, 14 
Cernoia.

Questa è stata la prim a  
formazione della Valnatisone 
che m i sono trovato a guida
re ne ll’o rm ai lontano 1973, 
i l  mese d i settembre, nella 
categoria «Giovanissimi».

RISULTATI (al 15 maggio)

PROMOZIONE
Lucinico - Valnatisone 1-0 
Valnatisone - Pro Cervign. 0-2

2a CATEGORIA
Torreanese - Audace 6-2 
Audace - Dolegnano 1-0 
Savognese - Villanova 0-1 
Gaglianese - Savognese 2-2

UNDER 19
Manzanese - Valnatisone 8-0 
Valnatisone - Fulgor 5-0

ESORDIENTI
Valnatisone - C ividalese 1-0 
Torreanese - Valnatisone 0-0

PULCINI
Serenissima - Valnatisone 0-0 
Valnatisone - Bearzi 2-0

TORNEO DI PRADAMANO
(giovanissimi)

Buttrio  - Valnatisone 1-1 
(2-6 dopo i calci di rigore) 

Finalissima
Serenissima Pradamano - Val

natisone 1-2

Giovanni Moreale ritira il trofeo di 
Pradamano.

ULTIMA ORA

La Valnatisone 
è retrocessa 
in prima categoria.

(Servizio nel prossi
mo numero).

I MARCATORI

23 Reti: Gubana Paolo.
16 Reti: Jussig Ezio.
15 Reti: Rot Žarko.
8 Reti: Carlig Stefano, Ru

d i  Ermanno.
7 Reti: Dugaro Antonio,

Chiacig W alter, Ipnotico An 
tonio.

6 Reti: Scuderin Andrea, 
Paravan A lberto, B irtig  Ro
berto, Dorbolò M ichele, 
Scaunich Bruno, Dugaro Ste
fano.

4 Reti: Bordon. Paolo, Mia- 
ni Mario, Pinatto Cesare, Fio
rentin i Massimo, Caucig Ro- 
by, Specogna Daniele, Cer
noia Paolo, Dugaro Terry, Cen- 
cig Paolo, M iano Massimo, 
Mauri Moreno, Carbonaro 
Franco, Trusgnach Gianni.

3 Reti: Zuiz Andrea, Chia
bai Stefano, Petricig W alter.

2 Reti: Clodig Luca, Cosson 
Gianni, S tulin Claudio, Buso
lin i Vanni, Manzini Gabriele, 
Floreancig Antonio, Meneghin 
Roberto, Moreale Renato e 
Giovanni, Vogrig Simone, Ba- 
lus Valentino, Scaravetto 
Claudio, Boccolini Luigino, 
Barbiani C ristiano, Comugna- 
ro Roberto, Petricig Diego, 
S ed i Roberto.

1 Rete: M artin ig  Silvano, 
O bit Marco, lannis Elio, Z illi 
Fabio, Tomasetig Pio, Buona
sera Corrado, Chiabai Luigi, 
Chiabai Bruno, M arinig Ro
berto, Specogna Roberto, Ta- 
furo Giacomo, Cernoia Clau
dio, Vogrig Fabrizio, Pelizzari 
Guerrino, Bardus Franco, Jus- 
sa Bruno, Drecogna Gianni, 
Oualizza Maurizio, S tulin A- 
driano, Podorieszach Romano, 
Gusola Paolo, Vogrig Bruno, 
Straulino Antonio.

Bruno Jutsa

Un gruppo di genitori, Zuiz, Moreale, Clodig, Straulino, assieme all’alle
natore Bernard. La loro opera è essenziale per il funzionamento del set
tore giovanile, però è auspicabile una maggiore collaborazione fra I geni
tori e il direttivo dell’u.s. Valnatisone.

Da a llora  m olta acqua è 
passata nel Natisone, si so
no avvicendati nelle fo rm a
zioni g iovan ili della Valnati
sone centinaia d i ragazzi. I l  
settore era stato ria ttiva to  
con la presidenza d i Eliseo 
Dorbolò un biennio prima. 
Erano i tem pi in cu i giunse 
alla presidenza Angelo Spe
cogna che rilevò la società 
da monsignor Francesco Ve
nuti. In  quell'annata, o ltre  
ai giovanissim i, la società 
schierava anche g li a lliev i e 
g li juniores. (continua)

CICLISMO

Valnatisone «giovanissimi 73/74».

MARINO BON
1° nella Cividale-Castelmonte

Ormai è diventata una con
suetudine, ma l ’u.c. Cividale- 
si non molla! Nella ormai tra 
dizionale C ividale-Castelmon
te, ha trion fa to  Marino Bon, 
che ha superato in volata il 
veneto Brazzoni. Continuano 
così per il presidente cav. 
Bruno Beuzer la serie in in
te rro tta  di successi, in quan
to lo stesso Bon ha vinto alla 
grande a Valdobbiadene, e la 
società si è aggiudicata il 
tro feo Carnimarket.

Marino Bon. Una recente formazione dei «giovanissimi» con dirigenti e allenatore.

Valnatisone «juniores 1973/74».
da sin. a destra: Crucil Fabio (segr.), Jussa Bruno, lerep, Balus, Chiabai, 
Mazzola, Carbonaro, Blasetig Alberto (all.).

Accosciati: Miano Giovanni, Specogna Giuseppe, Moreale Gianluigi, Med
veš, Cumer, Spagnut.
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M o n t e f o s c a

Una nuova stalla pntenzisrà l'allevamento
Montefosca costituisce, nei. 

campo dell'agrico ltura in 
montagna, un vero e proprio  
caso a se e m olto positivo. 
Si può dire che è l'un ico  
paese d i montagna dove si 
è conservato, grazie ad enor
m i sacrific i ed impegno, un 
patrim onio  zootecnico quan
titativam ente e qualita tiva
mente buono.

La tendenza è, per ora an
cora positiva. Ma le prospet
tive gravano purtroppo p rin 
cipalmente sulle spalle dei 
meno giovani. I l  duro pen
dolarismo costringe prim a o 
poi i giovani, soprattu tto  le 
giovani coppie, a trovare a l
loggio nel fondovalle o addi
r it tu ra  in  F riu li. M o lti sono 
comunque g li esempi d i at
taccamento alle a ttiv ità  ca
ratteristiche e tradiz ionali 
della montagna e la volontà  
di proseguire si manifesta in 
diversi casi, nonostante le 
d iffico ltà . Uno d i questi è i l  
caso d i Angelo Cernet, i l 
quale ha inaugurato una mo
dernissima stalla ai m arg in i 
del paese. In  questa stalla  
potranno trovare posto deci
ne d i capi d i bestiame, a t
trezzature agricole e fo 
raggi.

Con la collaborazione della 
conf agrico lto ri, poi quella 
della direzione regionale per 
l ’agrico ltura e quella del re
la tivo  assessorato, Cernet è 
riuscito, non senza grandi

Čenavarh- Angelo Cernet in žena: dost sma se trudila, danes pa imamo 
veliko stalo zazidano.

fatiche e personale impegno, 
a mettere su questa stalla, 
che arricch irà  ulteriorm ente  
i l  patrim onio zootecnico del
la frazione. L'inaugurazione 
è stata fa tta  in grande stile: 
i l  taglio del nastro è toccato, 
a nome della giunta regiona
le, a ll’assessore Renzulli. 
Successivamente l'assessore 
e le a ltre  autorità  hanno 
svolto i lo ro  discorsi, r ico r
dando i problem i della fra 
zione e della zona delle Val
l i  del Natisone e i m odi per 
a ffro n ta rli: piano d i svilup
po, 828 e tra tta to  d i Osimo. 
Un discorso m olto sentito è 
stato quello dei signori Cer

net: la signora, ricordando i 
p ro p ri d u ri sacrific i e la sod
disfazione che è seguita con 
la costruzione della Stalla; i l 
signor Angelo invece ha r i
cordato i l  significato d i que
sta opera per la propria  fa
m iglia e per la comunità d i 
Montefosca.

Alla festa che è seguita a l
l'inaugurazione hanno parte
cipato i sindaci dei comuni 
vicini, fra  cui M arin ig, della 
Comunità montana, compre
so i l  presidente Chiuch, l ’as
sessore regionale Specogna, 
i consiglieri p rov inc ia li Me
lissa e Petricig, numerose 
auto rità  e tu tta  la popolazio
ne del paese.

tumore : una malattia da conoscere
Venerdì 13 maggio un nu

meroso pubblico gremiva la 
sala consiliare d i S. Pietro  
al Natisone per ascoltare il 
dott. Stefano Podrecca, rela
tore della conferenza d ib a tti
to «I l  tum ore: una m alattia  
da conoscere».

La serata, organizzata dal
la Zveza beneških šen che da 
vari anni orm ai propone ai 
c ittad in i delle va lli del Na
tisone incon tri con d ib a tti
to su prob lem i sociali e so
cio-sanitari, è stata molto  
apprezzata d a ll’attentissimo  
pubblico a fflu ito  da tu t t i i 
comuni vicin i.

I l  dott. Podrecca ha par
la to  p rim a  del tumore in 
generale, facendoci conosce
re i l  tris te  p rim a to  ita liano  
che in questo campo detiene 
i l  F r iu li - Venezia G iu lia  ed 
è passato poi, con l ’ausilio  
di diapositive, ad illustrare  
i l tumore al seno e il  tumo
re al polmone. I l  relatore ha 
ins istito  con m olta tenacia 
sull'im portanza della diagno
si precoce: autoesame, v isi
te, pap test ecc. e non ha 
tralasciato d i sottolineare 
più volte i l  danno del fu 
mo. M o lti dei c ittad in i pre
senti hanno rivo lto  fiduciosi 
domande al dott. Podrecca, 
noto come valido chirurgo e 
studioso del centro tum ori 
di M ilano ed hanno espres
so i l  desiderio d i fare una 
offerta  alla Lega contro  i 
tum ori - sezione d i Udine. 
Così a ll’uscita è stata raccol
ta una somma che come già 
quella de ll’8 marzo, verrà de
voluta alla suddetta Lega. E 
affinchè anche coloro che 
non hanno potuto essere 
Presenti ad ascoltare i l  dott. 
Podrecca possano seguire i 
suoi consigli, c i sembra 
giusto aggiungere che de
pliant s con suggerimenti sul
la prevenzione si possono r i
tirare presso la Zveza be- 
Peškin šen e segnalare alle 
donne i centri facilmente  
raSgiungibili dalle n o s t r e

v a lli:
Lega contro i tum ori in 

via Colugna a Udine - si ese
gue gratuitamtene pap test 
ed esame al seno dalle ore 8 
alle ore 13 d i ogni giorno  
(escluso sabato e domenica) 
su appuntamento;

presso l ’Ospedale d i Civi- 
dale, reparto d i ginecologia, 
si esegue su richiesta del pa
ziente i l  pap test durante le 
ore d i am bulatorio  con pa
gamento del ticket; nel re
parto ch iru rg ia  de ll’Ospeda
le d i Cividale si esegue lesa- 
ma al seno con carta d i r i 
chiesta del medico, tu t t i i 
giorni, se i l  medico è pre
sente.

Ci auguriamo che anche 
questa in iziativa, come già 
altre, sia stata u tile  ai no
s tr i concittadin i e ringrazia
mo il  dott. Podrecca per 
aver accettato con tanta sen
s ib ilità  i l  nostro invito.

Zveza beneških žen

POVZETEK

U petak 13. maja se je 
zbralo u komunski sali u 
Špietre puno ljudi iz usieh 
naših dolinah za poslušat 
konferenco, ki jo je organi- 
zala Zveza beneških žen, go 
na temo «Il tumore: una ma
lattia da conoscere».

Guoriu je dr. Stefano Po
drecca iz Barnasa, ki dieia 
v Milane na «Istituto per la 
cura e lo studio dei tumori».

Dr. Stefano Podrecca je s 
pomaganjem diapozitiv nam 
razluožu vse sorte tumorju; 
buj natančno pa je guoriu 
go na tumorje, ki se tičejo 
žensk an tisti, ki so na plju- 
čah zak so tisti, ki so nar- 
buj arzširjeni tle par nas an 
so tudi tisti, ki se morejo 
kajšan krat ozdravit. Za tuo- 
le, je jau, je zlo important 
prevencion.

Spett.le Unione Donne 
della Benecia 
Via 9 Agosto n. 8 
CIVIDALE DEL FRIULI

Accusando ricevuta del
la generosa offerta di cui 
all’oggetto, devoluta a que
sta Sezione Friulana della 
Lega Italiana per la lotta 
contro i tumori, porgo vi
vissimi ringraziamenti per 
tanta sensibilità, comuni
cando che ogni contributo 
concorre al potenziamento 
ed aggiornamento delle 
strutture scientifiche del 
Centro Oncologico udinese, 
alla propaganda ed alla e- 
ducazione sanitaria della 
popolazione friulana, per 
affrontare questo delicato 
problema nel miglior mo
do possibile.

Distinti saluti.

IL PRESIDENTE 
Prof. Dott. G. Englaro

Sono aperti al pubblico pres
so il poliambulatorio di S. Pie
tro  al Natisone i seguenti servi
zi di attiv ità  ambulatoriale nel di
s tre tto  di S. Pietro al Natisone.

ORTOPEDIA: dott. L. Fogolari 
- lunedì dalle ore 11 alle 13.

CARDIOLOGIA: dott. Mosan- 
ghini - giovedì dalle 14.30 alle 
16.30.

CHIRURGIA: dott. Sandrini - 
giovedì dalle 11 alle 13.

Inoltre presso il poliambula
torio  funziona l ’u ffic io  per prati
che am ministrative: martedì e 
il giovedì dalle 9 alle 13.30.

GUARDIA MEDICA
E' da tempo in funzione, a 

S. Pietro al Natisone il servizio 
della guardia medica per le Val
li del Natisone. Chi avesse bi
sogno del medico la notte può 
chiamare al 7 2 7 2 8 2 . Detto 
servizio entra in funzione ogni 
sera alle ore 20 fino alle ore 8 
del giorno successivo. Il sabato 
dalle ore 14 pomeridiane, tu tto  
il giorno della domenica fino al
le ore 8 del lunedì successivo.

AVVIATI I PREPARATIVI 
PER LA FESTA "MOJA VAS I!

Anche auest’anno si orofila un buon successo 
del concorso «Moia vas» al duale hanno partecipato i 
radazzi delle vallate del Natisone. del Torre. Resia e 
Valcanale. La aiuria è aià all'opera per la sistemazio
ne deali elaborati, per la scelta dei testi per la pub
blicazione «Vartac» e per l’acauisizione del «monte 
premi »da parte di enti, istituti e ditte.

Quest'anno partecipano anche un gruppo di ra
gazzi delle province di Trieste e Gorizia con testi 
naturalmente in dialetto sloveno locale. La festa 
«Moja vas» con giochi, quiz, sorprese e prove varie 
per i ragazzi, è in programma per il 26 giugno pome
riggio: tutti i partecipanti riceveranno un invito per
sonale ed esteso alle famiglie ed agli insegnanti. Il 
26 ci saranno a S. Pietro al Natisone i festeggiamenti 
della «Sagra della gubana».

Gli organizzatori avvertono che saranno presi 
in considerazione tutti i testi che perverranno entro 
il 20 giugno. Gli ultimi non potranno però essere 
pubblicati per ragioni di tempo.

Perciò ragazzi: affrettarsi a spedire il tema e ar
rivederci alla festa «Moja vas».

PREMIO LETTERARIO

Lastra della Banca di Antro,,
Presso il centro studi Nediža giungono le prime 

segnalazioni per il premio letterario «Lastra della 
Banca di Antro» per un premio di 500.000 lire per 
un’opera di narrativa e poesia, di ricerca sulla Slavia, 
di narrativa per l’infanzia.

Le segnalazioni saranno vagliate da una quali
ficata giuria, già costituita e pronta a compiere il suo 
lavoro.

Uno dei tre premi è stato già istituito dalla Pre
sidenza del Consiglio regionale e si attendono immi
nenti nuovi impegni, fra cui quello dell’amministra- 
zione provinciale.

IZLET V SLOVENIJO

Ob sklepu tečajev slovenskega jezika prireja Zavod za slovensko 
izobraževanje v nedeljo, 5. junija izlet v Slovenijo, in sicer k 
Blejskemu in Bohinjskemu jezeru z naslednjim programom:

Ob 8. uri 
8.20 
8.30 

11.00 
11.30
13.00
15.00

odhod iz Čedada
postanek v Nemah za tečajnike iz Tipane 
postanek v Čenti za tečajnike iz Barda 
ogled Prešernove rojstne hiše v Vrbi 
odhod v Bohinj, sprehod do slapa Savice 
kosilo v Ribčevem lazu v Bohinju 
Bled (ogled jezera, možnost obiska otoka na jezeru, 
ogled grada) 

odhod z Bleda 
večerja pri Idi v Nemah
povratek v Čedad (nekoliko prej v Čento in Neme) 

Cena na osebo znaša 30.000 lir.
Vpisovanje na sedežu Zavoda - ul. IX Agosto, 8 • Čedad, do 
zasedbe razpoložljivih mest.

17.00 
19.30
22.00

Zdravnik Podrecca med predavanjem o raku (tumore)

SPETER
KLENJE

U saboto 23. obrila sta se 
u ljepi cjerkvici Sv. M iklav
ža poročila Germano Corre- 
dig iz Klenja in Renata Chia- 
bai iz Zamirja.

Parielo je de ura se varže 
na daš, ma sonce je veluka- 
lo iz magli in se dobro dar- 
žalo cjeu dan.

Na ojcet, ki je bla u Foj- 
di, so bli povabljeni puno 
pariatelju, in mlada in lje- 
pa noviča sta se do pozne 
ure veselil z njimi.

Germanu in Renati, ki bo
ta živi j eia u Kleni j i  želmo 
vse dobre v skupnem življe
nju.

Podbonesec
RUONAC

Malo otruok se rodi tle v 
Ruoncu, zatuo, kar tuole se 
zgodi smo vsi veseli. An z 
velikim vese jam  smo zvie- 
dli, da je paršla na luč sveta 
v čedajskem spitale, v četar- 
tak 21. obrila Federica T rin 
co. Veliko veseje je za ma
mo Nives Mucig, tata Natali
na, sestrico’ Tiziano an vso 
žlahto. Federichi an Tiziani 
želmo vse narbuojše v ži- 
vlienju, ki ga imajo pred 
sabo.

SREDNJE
OBLICA

Po kratki boliezni je umar- 
la v videmskem spitale, v 
torak 3. maja, Olga Borgu- 
uduova Garbaz - Konsorjo- 
va iz naše vasi. Im iela je 
samuo 54 liet. No malo liet 
od tega je umaru nje mož 
Pio. V veliki žalosti je zapu
stila sina Claudia, žlahto an 
puno prijateljev, saj ranco 
Olgo so vsi imieli radi za- 
vojo nje dobrega karakte
rja. N je pogreb je biu v O- 
blici v četartak 5. maja. Pu
no ljudi j i  je paršlo dajat 
zadnji pozdrav. Naj v m iru  
počiva. Sinu Claudiu an vsi 
žlahti naj gredo naše kon- 
doljance.

SV. LENART
HLASTA

U čedajskem špitale je u 
nedeljo 8. maja umarla Ro
sa Bordon uduova Carlig iz 
naše vasi. Učakala je visoko 
staruost, imiela je 97 liet.

Nje pogreb je biu par Sv. 
Lenarte u torak 10. maja. 
Naj gre sinovam, navuodam 
an usi žlahti naša tolažba.

JA IN IK

U petak. 6. maja je za več
no zaparla oči mama Ton- 
ščakova Cecilia Lauretig u- 
duova Mattelig iz naše vasi. 
Zadnje lieta je živiela u V id
mu par hčeri, zmanjkala je 
družin ku je imiela 94 liet.

Nje veliki pogreb je biu u 
cierkvi Sv. Lenarta u saboto 
7. maja. Naj u m iru počiva 
u domači zemlji, hčeri, na
vuodam an vsi žlahti izreka
mo naše globoke sožalje.

SOVODNJE
LOŽAC

Po dugi boliezni je umaru 
v videmskem špitale, na par
vi dan maja, Francesco Pie- 
nig - Kont iz naše vasi. Imeu 
je samuo 54 liet.

Na njega pogreb, ki je 
biu v Matajurju v torak 3. 
maja, je paršlo puno judi 
iz vsieh krajev, ženi, sino
vam an vsi žlahti naj gredo 
naše sožalje.
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KAJ SE JE ZGODILO PO NAŠIH DOLINAH

Kulturno-rekreacijsko le
tovanje za otroke in dora- 
ščajočo mladino, ki ga pri
reja študijski center Nedi- 
ža iz Špetra.

Soggiorno culturale ri
creativo per bambini e ra
gazzi organizzato dal Cen
tro Studi Nediža di San Pie
tro al Natisone 
Benečija, 11.-20. Vili 1983 
Debeli rtič, 20. Vili - 3. IX 
1983

Zdravo, zabavno in ustvarjalno letovanje

MLADA BRIEZA 
BARČICA MOJA

Una vacanza sana, d ivertente  e creativa

Informacije in vpisovanja: 
Beneški študijski center 
Nediža - Špeter 
Zavod za slovensko izobra
ževanje - Čedad, ul. IX Ago
sto, 8 tel. 731386

V Benečiji bo letovanje 
potekalo v šolskih struktu
rah v Špetru, v Mašerah, 
v Klodiču, na Debelem rti
ču v prostorih Rdečega kri
ža Slovenije.

Bogate dejavnosti pod 
vodstvom izkušenih ani
matorjev: spoznavanje oko
lja, petje in glasba, sloven
ščina, likovna ustvarjal
nost, šport in rekreacija.

Informazioni ed iscrizioni: 
Centro Studi Nediža - San 
Pietro al Natisone 
Istituto per l’istruzione slo
vena - Cividale via IX Ago
sto 8, tel. 731386.
In Benecia il soggiorno si 
svolge nelle strutture sco
lastiche di S. Pietro al Na
tisone, di Masseris e di 
Clodig. In Istria nei locali 
della Croce rossa slovena.

Ricco programma di at
tività sotto la guida di e- 
sperti animatori: ricerca
d’ambiente, canto e musi
ca, sloveno, arti figurative, 
attività sportive e ricrea
tive.

vlienju, ki ga ima pred sabo.

GRMEK
LIESA

Se na more viervat, de ga 
nie vic med nam, da je za 
nimar zapustu mlado ženo, 
družino, parjatelje an use 
tiste ki so ga miei radi, ku je 
imeu samuo 31 liet. Glih po
ročen in z vsiem življenjam  
ta pred sabo, bardak, dielo- 
van, če maj je mu ti je 
naredu dobre, tel je biu Lu
ciano Marinig —  Ueku po 
domače iz Lies, ki je na h i
tro zmanjku u četartak 12. 
maja.

Nasrečja se je zgodila u 
Ofjane. Luciano je biu com- 
prorietario znane butige E- 
dilnatisone u Moimaze. Pe- 
lju je tisto nasrečno jutro  
material na kantier in ku so 
ga arzbasoval iz kamiona z 
gru, tale zadnja se je zkreui- 
la. Na še vemo kua je

par šlo do take hude nasre- 
cje. Peljal so ga hitro u špi- 
tau a za par ur potle je u- 
maru.

Na Liesah, kier je biu po
greb u saboto 14. maja, se 
nie še nikdar videlo tkaj lju 
di, številni parjatelji, poseb
no mladi so paršli od usieh 
kraju mu dajat zadnji poz
drav.

Ženi E lidi, mami M arti, ta
tu Bepcju, Rosini in Romeu 
naj gredo naše condoglian
ze.

SEVCE - ČEDAD

V petak 22. obrila se je ro
dila v čedajskem špitale Giu
lia Coceancig. Vsi so veseli 
za tole rojstvo, posebno ma
ma Mariucci Trusgnach - 
Vukuova iz Sevca in tata 
Sergio iz Premariaza. Mali 
liepi Giuli, ki bo živiela v 
čedade, želmo puno puno 
sreče, zdravja in veseja v ži-

TOPOIjOVO

V četartak 12. maja je 
umaru v čedajskem špitale 
Antonio Rucli - Dreju iz 
naše vasi. Im eu je 80 liet. 
Nie še pu lieta od kar je 
zmanjku njega brat. Pogreb 
rancega Tona je biu v Topo
lovem, v soboto 14. maja. V 
veliki žalosti je zapustu si
nova, hčera an žlahto. Naj 
v miru počiva. Družini naj 
gredo naše sožalje.

NUOVI ORARI 
AMBULATORIALI 

PER DRENCHIA E GRIMACCO

Il dott. Rupini Bruno informa 
i suoi ass is titi di prendere nota 
dei nuovi orari di ambulatorio. 
Ambulatorio di Clodig 
martedì, mercoledì, giovedì e ve
nerdì dalle 15 alle 16, sabato 
dalle 11 alle 12.
Ambulatorio di Trinco 
martedì dalle 12.30 alle 13.30 
venerdì dalle 14.15 alle 14.45 
Ambulatorio di Paciuch 
giovedì dalle 14.15 alle 14.45 
recapito Cras (bar Namor) mar

tedì ore 12 
recapito bar Bivio martedì ore 

14
recapito Lombai (bar Maurizio) 

martedì ore 14.30 
recapito Obenetto (bar) marte

dì ore 14.45 
recapito te le fonico farmacia di 

Clodig te l. 72444-725044

M A L I  O G L A S I  
P I C C O L I  A N N U N C I

ARTICOLI a rtis tic i - Creazione e- 
sclusiva - Telefono n. 731974.

FARMACIE DI TURNO 
dal 1 al 15 giugno

dal 1 al 3 giugno
Cividale (Fornasaro) tel. 731264 
Premariacco te l. 729012 
S. Giovanni al Natis. tel. 756035 
dal 3 al 10 giugno 
S. Pietro al Natisone te l. 727023 
Cividale (Pelizzo) tel. 731175 
Corno di Rosazzo tel. 759057 
dal 10 al 15 giugno 
S. Leonardo (Scrutto) t. 723008 
Cividale (Fontana) te l. 731163 
Manzano tel. 754167 

La domenica e nelle giornate 
festive le farmacie sono aperte 
soltanto la mattina, per il re
stante periodo e per la guardia 
notturna il servizio viene svol
to per chiamata a battenti chiu
si, la chiamata è ammessa sol
tanto con la presentazione di r i
cetta medica con la dicitura 
«urgente».

A MEZZANA, frazione di San Pie
tro  al Natisone, 3 km. di asfalto 
dalla statale, 460 m. di altitudine, 
una bellissima veduta panoramica 
della Val Natisone - fino al mare. 
VENDESI

1) Nuova casetta antisismica, 
grezzo, cortile  in recinto di cemen
to, comodo accesso con la macchi
na fino alla porta di casa, ampio 
scantinato situato sotto un bel te r
razzo. In terreno adiacente ottim e 
condizioni per eventuale garage e 
legnaia.

2) Piccolo frutteto di noci, susi
ne e mele - davanti la casa.

3) Terreno agricolo e boschivo di
circa 6.700 mq. - vicinissim o.

VENDESI armadio guardaroba h 
1,60xlung. 2,50 in frassino anno 
acquisto 1982 e lavastoviglie nuo
va, causa trasloco.

DIPLOMATA cerca lavoro anche 
p a rt-tim e .

Per u lte rio ri informazioni rivo l
gersi alla nostra redazione telefono 
731190.

Orologeria -  Oreficeria - Ottica 
U ra m a  - Z la ta rn a  -  O p tik a

URBANCIGH
Cividale -  Čedad
Via C. Alberto 10 - Tel. 732280

Coppe -  Targhe sportive 
Laboratorio di precisione 
Agente comp. Singer

Pokali -  športne plakete
Laboratorij
Zastopstvo Singer

LA VERA 
GUBANA
e
STRUCCHI

PREM IATA ALLA TV 
COLAZIONE STUDIO 7

GUBANE

di CATTANEO & CHIABAI s.d.f.

PROBUZIOME AifflGILMALE
PREM IATA CON MEDAGLIA  

D'ORO DAL E.P.T

SCRUTTO S. LEONARDO lUDl 
T al. 723005 PRAVA 

DOMAČA 
GUBANCAin 
. . .  ŠTRUKLJI

DESPAR di Terlicher Amedeo
S C R U T T O  D I S . L E O N A R D O  

OFFERTE DESPAR DAL 6 all’11 GIUGNO

LT. 1 Olio oliva extravergine Despar lire 3.450
GR. 500 Pasta uovo Despar nidi n. 124 980
GR. 500 Pasta uovo Despar nidi n. 25 980
GR. 500 Pasta uovo Despar nidi n. 27 980
GR. 500 Pasta uovo Despar nidi n. 427 980
GR. 250 Fecola di patate Despar 450
GR. 500 Caramelle Despar misto frutta 1.990
GR. 450 Caramelle Despar zuccherini 1.790
GR. 200 Margarina Despar 310

Prosciutto cotto naturale Benson 1.080
PZ. 30 Pannolini mutandina Despar 6.960
GR. 350 Ovomaltina 3.250
GR. 370 Acetelli Saclà insalatina 1.190
GR. 370 Acetelli Saclà cipolline 1.190
GR. 370 Acetelli Saclà peperoni G/Rossi 1.190
GR. 370 Acetelli Saclà giardiniera 890
LT. 1 Vermouth Martini bianco 3.430
LT. 1 Vermouth Martini rosso 3.430
LT. 1 Vermouth Martini rosé 3.430
LT. 1 Vermouth Martini Dry 3.790
PZ. 4 Emmental bavarese prima tranci 590
GR. 180 Formaggino Starcrem 990
GR. 180 Formaggino Starblanc 990
PZ. 12 Piatti plastica 650
PZ. 18 Bicchieri plastica 450
KG. 3 Finish lavastoviglie fustino 8.250
LT. 10 Olio semi girasole Topazio bis 2.880

Formaggio latteria fresco l’etto 500
LT. 2 Curamorbido economico 2.490
10 FLT. Camomilla Montania 1.190

OFFERTE DESPAR dal 13 al 18 giugno

GR. 400 Caffè Diamante Despar Lire 3.290
LT. 1 Olio di semi vari Pilastro 990
LT. 1 Aranciata - Chinotto - Pompeimo - Gassosa Despar 620
CL. 33 Birra Kantel Lattina 490
GR. 125 Succhi di frutta Despar Pesca - pera x 6 1.250
GR. 125 Succhi di frutta Despar cocca x 6 1.350

Parmigiano Reggiano Benson 1.380
GR. 100 Wurstel Despar 420

Coppa di Parma 1.430
LT. 1 Olio di Oliva Bertolli 3.320
GR. 140 Carne Simmenthal Tris 3.490
LT. 1 Succo di Pompeimo Sunland 1.230
GR. 250 Salsa tipo maionese punto 1.220
LT. 1 Olio semi di vinacciolo punto 2.590
GR. 190 Fettine punto 1.520
GR. 170 Tonno Star 1.640
1/2 Aceto Cirio bianco-rosso 850
GR. 200 Philadelphia Kraft grande 1.550

Dado Roger 340
CL. 32 Aranciata - Pompeimo • Tonica - Limone

Cola Misura Lattina 550
Dentifricio Macleens tris 2.100

edilvalli
di DORGNACH RINO & C. *.a.s.

CEMUR
SV. LENART -  S. LEONARDO

Tel. 0432-723010

Vendita m ateriali per l'edilizia  
Prodaja gradbenega materiata
A utotr asporti A vtoprevoz

CALCIO  
BASKET 
VOLLEY BALL 
SCI
TE N N IS  
JOGGING  
TEMPO UBERO

N O G O M E T
KOŠARKO
ODBOJKO
SMUČANJE
TENIS
JOGGING
PROSTI ČAS

s p o f t
CA. SPORTdi CLAUDIO ADAMI & C

Špeter -  S. Pietro al Natisone - Tel. 727266 
Abbigliamento sportivo ed articoli sportivi per:
Športna oprema in športni predmeti za:

ì


